

ハンガリーの事例を 岩尾總一郎 一般財団法人ハンガリー医科大学事務局 理事に聞く

慶應義塾大学
医学部客員教授

元厚生労働省医政局長

元WHO健康開発
総合研究センター長

ノルウェーでは、自國に医大をつくるよりも国が補助金を出して学生を留学させ、医師を養成している。そのほうが結果的に安く上がる。国際化の時代に日本も、海外での医学教育履修を選択肢の一つとして重視する必要があるだろう。

具体例として、現在ハンガリーの国立大学医学部4校に、一般財団法人ハンガリー医科大学事務局(HMU)を通じて日本人が300人ほど留学している。授業料は年間130万円ほど。EU域内は物価が安く、生活費を入れても年間250万円で暮らせる。ドイツ、イスラエル、アメリカ、韓国など世界40カ国以下の国人からの留学生が集まり、国際感覚が身につく。

—ハンガリーで医師国家試験に合格すると、どんな働きができるか。

EU域内各国は共通認証制度をとっている。ドイツ、イスラエル他、アメリカ、韓国など世界40カ国以下の国人からの留学生が集まり、国際感覚が身につく。

—ハンガリーで医師国家試験に合格すれば、ハンガリーで医師国家試験に合格する。

「海外で医師への道を志すのは、国際化の時代に日本の選択肢の一つとして大きな意味を持つ」。元厚生労働省医政局長を務めた岩尾總一郎慶應義塾大学医学部客員教授は、国際社会に通用する医師の育成の重要性をこう語る。海外での医療教育履修の意義などについて、同氏に聞いた――。

（時代に日本が選択肢の一つとして重視する医師への道を志す）



頼りになるHMU先輩学生による勉強会



豚足を使って縫合を練習する医学生ら

化学など基礎を学ぶことができる。医科大学の入学試験は生物と化学が物理のレベルの高い問題が出で、筆記と口頭で試験が行われる。日本の高卒程度の問題をはるかに超えてるので、予備コースでしっかりと学ぶ。私が見学したときは、生物学ではR抗原や逆転写酵素、化学ではアミンなど有機化合物の合成反応過程などを学べていた。日本では大学1、2年レベルだ。

医科大学では、ハンガリー語のほか、英語とドイツ語で学べる。日本からの留学生は英語コースで学ぶ。日本と同じ6年制で、各学年は前後期に分かれ、約30単位ずつ取得し卒業する。留学生は志が高く、深夜遅くまで学び、がんばっている。などよりも医師になりたいという情熱が大切だ。

日本と違い教養科目が多く、1年次から解剖学や生理学の専門講義を情報機器が整った中で受ける。解剖などの実習も多い。

6年次には口頭試験のほか、20単位の卒業論文を書く。在学中から様々な実験に携わる。

—留学ではとにかく困る場面が起こり、支援の手立てはある。

勉強面では、大学の近くや構内にスタディールームがあり、日本人の先輩やHMU

留学生をサポートしてくれる。安心して勉強に励める。

—帰国後には、日本での医師国家試験が待っている。

ハンガリー医科大学の日本人学生は、在学中に国立弘前大学医学部や慶應義塾大学医学部で研修を受けられる。岡山大学医学部も研修を受け入れる予定だ。日本の医師国家試験に向けては、帰国後に、受験対策の集中講義が予定されている。

—あらためて海外で医師を目指す意義を。

国際化が進む中で、国際的に活躍できる医師は必須の存在だ。世界に目を向ければ、世界中で医師は不足している。ハンガリー医科大学で学び、EU、アメリカ、日本の医師資格を得るのは、国内だけでなく、日本と日本人が国際社会にどのように貢献できるかという視点からも、ますます重要なだろう。

海外で医師への道を志す
国際化時代に重要性増す
留学生に手厚いサポート

学習環境・設備が整った教室で勉学に励む

ハンガリー留学生が体験語る

ペーチ大学5年生



神野 和志さん

Q どのように勉強をしていますか。

A 去年からクリニックが始まり、最近は机に向かって勉強するよりも患者さんを診て検査をする勉強が多くなりました。机に向かうだけではなく、直接、患者さんを診て勉強しています。

Q 生活面や勉強で苦労したこととは。

A 言葉の力が一番大きかったです。ここに来るまではまったく喋れなかったので、最初は言葉が通じなくて苦労することが多かったです。シャイにならなければ、友だちといふことで、日本にいると分からず外に出て、友だちといふことがあります。今夏はイスラエルに外

センメルワイス大学3年生



加藤 佑介さん

Q 勉強時間は。

A 大学では1日平均6時間ほど。それを除いて5時間くらいです。

Q 苦労したことは。

A 最初の1年は英語が大変でした。ただそれも最

初の2~3ヶ月で、あとは本を英語で読んだりコミュニケーションも全て英語なので、すぐに慣れました。生活面では今まで独り暮らしをした経験がなかったので、料理をしたり勉強しているので、本当に良いところだと思います。

Q 医学の勉強での苦労は。

A 僕はあまり血管などが得意ではなく、ハンガリーでは検体が多いので本などよりも生の検体で勉強します。それで最初はちょっと気持ち悪くなってしましました。

Q ハンガリーに来て良

かったことは。

A 日本の友だちに聞いても日本では本で勉強することが多いですが、ハンガリーでは普段から検体を前にして解剖したりして勉強しているので、そこは本当に良いところだと思います。

Q 将来の医師としての抱負は。

A ハンガリーで医師免許を取るとEUの免許が取れてヨーロッパで働くようになります。僕は日本で医師免許も取りたいと思っています。独り暮らしでは生活面でストレスになりますが、それでもHCUの方々に電話したくて、10年間くらいは英語圏で働

日本で、そして世界で活躍するために

東京大学医学教育
国際協力研究センター
聖
北村
主任教授に聞く

国内はもとより海外の医学教育の向上をめざして、2000年に発足した東京大学医学教育国際協力研究センターの北村聖主任教授は、医学、医療分野における国際協力の第一人者として活動している。

北村教授は、「一般に医学の医大に北村教授をはじめ、同センターからスタッフが赴き、学生を教える指導者に対する評議会がはじめて様々な国々で開催されるのも英語が多く、今や医学における英語の役割は大きなものとなっている。日本では立派な医学が、これまでの独自のもの」とあるけれど、北村教授は、「たとえば、医学部の5年生になると寒習で研修を行っているのだ

が、こうした場面で用いる言語は英語だ。今、国際的な場での「共通語」は英語となっている。

また、同センターでは海外で研修を行う医師が、現地では医師の帰国後、現地は研究などを行っているが、この場で用いられるのも英語だ。一方、最先端の論文が発表されるのも英語が多く、今や医学における英語の役割は大きなものとなっている。

日本では、立派な医学が、これまでの独自のもの」とあるけれど、北村教授は、「たとえば、医学部の5年生になると寒習がはじめて、現地で用いられるが、日本では教授が診察するのを見、診断された病気について解説を聞く。一方、欧米などでは、学生が診察するのを教授が見守る。つまり、病気を理解しようとするのか、患者を診ますとするのか、前提が異なる」とその違いを指摘する。

日本では、立派な医学が、これまでの独自のもの」とあるけれど、北村教授は、「たとえば、医学部の5年生になると寒習がはじめて、現地で用いられるが、日本では教授が診察するのを見、診断された病気について解説を聞く。一方、欧米などでは、学生が診察するのを教授が見守る。つまり、病気を理解しようとするのか、患者を診ますとするのか、前提が異なる」とその違いを指摘する。



医療分野での国際協力として現地に根付くためのスタッフ育成に力をそぐ

「以前は針のようないいが、これがからは富士山のように高さもあるが、これからは富士山のように高さもある」とがった専門医が最も大切なことだと考へられていました。

こうした点からも、北村教授は、「これからは国際的な視野をもつ医師が求められる」として研修を行っているのだ

が、こうした場面で用いる言語は英語だ。今、国際的な場での「共通語」は英語となつていている。

北村教授は、「一般に医学の医大に北村教授をはじめ、同センターからスタッフが赴き、学生を教える指導者に対する評議会がはじめて様々な国々で開催されるのも英語が多く、今や医学における英語の役割は大きなものとなっている。日本では立派な医学が、これまでの独自のもの」とあるけれど、北村教授は、「たとえば、医学部の5年生になると寒習

が、こうした場面で用いる言語は英語だ。今、国際的な場での「共通語」は英語となつていている。

また、同センターでは海外

で研修を行っているのだ

が、こうした場面で用いる言語は英語だ。今、国際的な場での「共通語」は英語となつていている。